

membunuh orang dan lain-lain. Agresi semacam ini sangat mengganggu fungsi inteligensi, sehingga harga dirinya merosot. (Kartini, 2008)

Menurut Myers perilaku agresi adalah perilaku fisik atau verbal yang disengaja dengan maksud untuk menyakiti atau merugikan orang lain. Sedangkan Baron juga mengatakan bahwa agresi adalah tingkah laku individu yang ditujukan untuk melukai/mencelakakan individu lain yang tidak menginginkan datangnya tingkah laku tersebut. (E.Koeswara, 1988)

Sedangkan definisi agresi menurut Berkowitz, bahwa agresi merupakan pelanggaran hak asasi orang lain dan tindakan atau cara yang menyakitkan, juga perilaku yang memaksakan kehendak. Kemudian juga didukung oleh definisi agresi Robert A. Baron (2003) yaitu tingkah laku individu yang ditujukan untuk melukai atau mencelakakan individu lain yang tidak menginginkan datangnya tingkah laku tersebut. (Sobur.A, 2013)

Berdasarkan beberapa definisi yang telah diungkapkan diatas, dapat ditegaskan agresi dalam konteks penelitian ini adalah kecenderungan individu baik secara verbal atau fisik yang dilakukan dengan disengaja untuk melukai individu lain yang tidak menginginkan tingkah laku tersebut. Hal ini dilakukan dengan rasa permusuhan atau kemarahan dan Jika individu cenderung agresi, maka individu tersebut cenderung untuk melukai individu yang tidak menginginkan tingkah laku tersebut.

massa, demonstrasi massa atau terjadinya revolusi, yang juga dikaitkan dengan frustrasi. Bahkan psikologi ilmu sosial juga menyimpulkan ada hubungan antara frustrasi dan agresi massa. Menurut Tedd Gurr (dalam Worchell, dkk, 2000), faktor penyebab paling besar terjadinya tindak kekerasan massa, politik, revolusi adalah timbulnya ketidakpuasan sebagai akibat adanya penghayatan atau persepsi mengenai sesuatu yang hilang yang disebut deprivasi relatif.

e. *Excitation Transfer Model*

Riset pada afek (emosi) negatif dan positif telah memfokuskan pada tipe emosi yang dihasilkan oleh stimulus. Intensitas dari arousal (keterbangkitan) juga sangat penting. Karena arousal diciptakan oleh stimulus yang dapat meningkatkan respon emosi individu terhadap stimulus lain melalui perpindahan kebangkitan atau kegairahan. Zillman dan Koleganya (1984) serta Spolsky (1984) menggabungkan tipe emosi dan intensitas dari kebangkitan fisiologis yang disebut dengan arousal-affect- model. Metode ini mengarahkan pada berbagai pengalaman emosi pada seseorang yang telah marah dan kemudian memiliki suatu kesempatan untuk bebas. Menurut Zillman stimuli yang menghasilkan emosi negatif dan *arousal* yang sangat tinggi meningkatkan agresi. Bahkan jika stimuli netral tetapi arousalnya tinggi dapat meningkatkan perilaku agresi diantara individu- individu yang terprovokasi.

- c. Kesegeraan (*Immediacy*), meliputi tindakan agresi yang dilakukan individu langsung kepada sasaran atau yang dilakukan melalui strategistrategi secara tak langsung.
- d. Visibilitas (*Visibility*), meliputi perilaku agresi yang tampak dari perilaku individu atau yang tak tampak dari luar namun dirasakan oleh individu.
- e. Hasutan (*Instigation*), meliputi perilaku agresi yang terjadi karena diprovokasi atau yang merupakan tindakan balasan.
- f. Arah sasaran (*Goal direction*), meliputi perilaku agresi yang terjadi karena adanya rasa permusuhan kapada sasaran (*hostility*) atau yang dilakukan karena adanya tujuan lain yang diinginkan (*instrumental*).
- Tipe kerusakan (*Type of damage*), meliputi perilaku agresi yang menyebabkan kerusakan fisik atau yang menyebabkan kerusakan psikologis pada sasaran agresi.
- g. Durasi akibat (*Duration of consequences*), meliputi perilaku agresi yang menyebabkan kerusakan sementara atau yang menyebabkan kerusakan jangka panjang.
- h. Unit-unit sosial yang terlibat (*Social unit involved*), meliputi perilaku agresi yang dilakukan individu atau yang dilakukan secara berkelompok.

individu marah. Sejalan dengan peredaran ketegangan ini diharapkan terjadi pula peredaran kemarahan. (Sari.A, 1991).

C. Pengaruh *Self Control* dengan Kecenderungan Perilaku Agresi

Kecenderungan perilaku agresif menurut Dember (1984) merupakan suatu perpaduan antara keyakinan individu terhadap individu lain dan terhadap suatu obyek, dengan respon emosional yang dimunculkan, individu yang bersangkutan terhadap individu lain dengan obyek yang sama dan sejenis. Dimana perilaku agresif bisa dikatakan juga sebagai perilaku yang dipelajari dari lingkungan, bukan yang diwariskan.

Berkowitz mendefinisikan bahwa agresi merupakan pelanggaran hak asasi orang lain dan tindakan atau cara yang menyakitkan, juga perilaku yang memaksakan kehendak. Kemudian juga didukung oleh definisi agresi Robert A. Baron (2003) yaitu tingkah laku individu yang ditujukan untuk melukai atau mencelakakan individu lain yang tidak menginginkan datangnya tingkah laku tersebut. (Sobur. A, 2013)

Sedangkan menurut Dollard, Agresi adalah tanggapan emosi tak terkendali yang mengakibatkan timbulnya perilaku yang merusak, menyerang, dan melukai. Tindakan ini dapat ditujukan pada orang lain, lingkungan maupun diri sendiri yang disebabkan oleh frustrasi yang mendalam dan kekecewaan yang terjadi pada diri individu. (Sarlito,W.S, 2002).

Penyebab terjadinya agresi dapat ditinjau menjadi beberapa pendekatan, yaitu pendekatan biologis, pendekatan eksternal, dan pendekatan

belajar. Pendekatan biologi mengatakan bahwa tingkahlaku agresi bersumber atau ditentukan oleh faktor bawaan yang sifatnya biologis. Pendekatan eksternal merupakan salah satu penyebab penting terhadap munculnya perilaku agresi. Pada pendekatan belajar, agresi merupakan tingkahlaku yang dipelajari dan melibatkan faktor eksternal yang memberikan stimulus terhadap munculnya agresi. (Baron & Byrne, 2003).

Dalam teori setiap fakta sosial selalu mengundang asumsi adanya motif dan peran individu sebagai persoalan. Ini berarti dalam setiap kerusuhan atau pertikaian selalu ada dalang atau aktornya. Alasan sederhana sangat kecil kemungkinan bahwa agresi masa yang relatif sama dengan sasaran yang serangan dapat secara kebetulan terjadi di berbagai daerah yang berlainan.

Dalam penelitian ini juga menyajikan konsep tentang *self control* yang berkaitan langsung dengan kecenderungan agresi, seperti yang terdapat dalam jurnal penelitian Finkenauer, dkk(2005) yang menyatakan bahwa tinggi *self control* sangat berhubungan dengan penurunan resiko masalah psikososial diantaranya kenakalan dan sikap agresi pada remaja.

Kontrol diri muncul karena adanya perbedaan dalam mengelola emosi, cara mengatasi masalah, tinggi rendahnya motivasi, dan kemampuan mengelola potensi dan pengembangan kompetensinya. Kontrol diri sendiri berkaitan dengan bagaimana individu mampu mengendalikan emosi serta dorongan- dorongan dalam dirinya. (Hurlock, 1980).

kasus- kasus tersebut tindakan kejahatan, kekerasan, dan perilaku agresi lainnya muncul “ arus sosial” yang menghanyutkan emosi mereka ke luar kontrol kesadaran dirinya sendiri. Tindakan tersebut merupakan gejala sosial yang tidak memiliki bentuk yang jelas dan bisa saja terjadi pada setiap orang. (Anjani, 1991).

Kontrol diri muncul karena adanya perbedaan dalam mengelola emosi, cara mengatasi masalah, tinggi rendahnya motivasi, dan kemampuan mengelola potensi dan pengembangan kompetensinya. Kontrol diri sendiri berkaitan dengan bagaimana individu mampu mengendalikan emosi serta dorongan- dorongan dalam dirinya. (Hurlock, 1980).

Sedangkan Agresi menurut Dollard, adalah tanggapan emosi tak terkendali yang mengakibatkan timbulnya perilaku yang merusak, menyerang, dan melukai. Tindakan ini dapat ditujukan pada orang lain, lingkungan maupun diri sendiri yang disebabkan oleh frustrasi yang mendalam dan kekecewaan yang terjadi pada diri individu. (Sarlito,W.S, 2002).

Lazarus (1976) dalam buku Psikologi Pendidikan menjelaskan bahwa kontrol diri menggambarkan keputusan individu melalui pertimbangan kognitif untuk menyatukan perilaku yang telah disusun guna meningkatkan hasil dan tujuan tertentu sebagaimana yang diinginkan.

Maka dengan demikian Jika seseorang mampu mengontrol diri maka kemungkinan angka agresi yang dilakukan menurun. Begitupun sebaliknya jika kontrol diri rendah maka akan terjadi peningkatan perilaku agresi.

